



# Projet éducatif

## AUMÔNERIE CATHOLIQUE COLLÈGE & LYCÉE VICTOR DURUY

Paroisse Saint-François-Xavier

---

### Statut, acteurs et vocation

L'*Aumônerie Catholique du Collège et Lycée Victor Duruy*, dit plus couramment *Aumônerie* ou *ACVD*, est une association régie par la loi du 1<sup>er</sup> juillet 1901 et par le décret du 16 août 1901. Elle a pour vocation d'accueillir en son sein les adolescents et jeunes adultes, de la 6<sup>ème</sup> aux classes post-baccalauréat, quel que soit leur établissement scolaire, public ou privé, fréquentant ou non la paroisse Saint-François-Xavier. Au cœur du dispositif pastoral de la paroisse, l'Aumônerie propose à ces jeunes un lieu de formation humaine et spirituelle, et la participation à divers événements à caractère chrétien catholique en accord avec l'autorité canonique diocésaine de Paris.

L'association est constituée statutairement des jeunes et de leurs parents, de l'aumônier, des responsables, des catéchistes, des animateurs ainsi que des bénévoles régulièrement impliqués.

Les jeunes de cultures parfois très différentes viennent à l'aumônerie avec des attentes et des demandes tout aussi diverses. Certains cherchent à approfondir leur foi et à en vivre. D'autres sont curieux de l'Évangile et de la personne du Christ. D'autres aiment simplement être là dans un lieu où ils se sentent bien. D'autres encore ne font que passer. Ils sont tous la raison d'être de l'aumônerie qui a le souci d'accueillir chacun dans le Christ.

Le rôle des différents acteurs au service de ces jeunes consiste à animer un lieu de rencontre, d'échange, d'enseignement, d'éducation, d'éveil et d'approfondissement de la foi catholique et des valeurs qui s'y attachent. Il est donc proposé à ces enfants une solide formation chrétienne pour les aider à réfléchir aux choix importants qu'ils devront assumer tout au long de leur adolescence et devenir ainsi des adultes responsables, des témoins de l'amour de Dieu pour tout homme. Chacun est conscient que ce chemin de foi exigeant implique des droits et des devoirs, des libertés et des responsabilités. C'est aussi pour tous un appel à l'exemplarité, à la fidélité et à la vérité : il n'est pas douteux qu'aux yeux des jeunes ce que nous disons compte moins que ce que nous faisons !

### Objectifs éducatifs

L'ensemble des acteurs de l'Aumônerie est convaincu que la grandeur d'un homme réside plus dans la qualité de son cœur et de son âme que dans sa capacité technique ou intellectuelle. S'il est juste et courant d'attacher une grande importance à la formation intellectuelle des adolescents, il est sans doute moins habituel de se dépenser pour leur formation humaine dans les mêmes proportions, qui fait pourtant leur véritable valeur.

L'Aumônerie veut donc soutenir et contribuer à la tâche éducative des parents, afin de faire grandir chacun de leurs enfants dans toute sa personne, au-delà de la réussite scolaire, en tant qu'homme,

chrétien et citoyen. Il veut offrir à tous la possibilité de découvrir, comprendre, vivre en vérité et célébrer la foi chrétienne dans le respect de la liberté des consciences.

Dans cette dynamique, l'Aumônerie s'attache à faire naître et grandir en chacun des adolescents, dans la confiance, le respect et l'ouverture, une dimension spirituelle, une dimension relationnelle, morale et affective (cœur, corps, esprit) ainsi qu'une dimension écologique. Ces dimensions sont en interaction étroite les unes avec les autres : en négliger une ne pourrait être que préjudiciable aux adolescents.

Accompagner les jeunes dans la pluralité de leurs cultures requiert et génère à la fois un savoir-faire et un savoir-être issus de la façon d'être du Christ lui-même. Il nous apparaît important d'accueillir ces adolescents tels qu'ils sont, sans préjugés, afin de manifester du respect pour leur vie et leur histoire personnelle. Ainsi l'Aumônerie contribue à

- établir chez ces jeunes des liens entre l'Évangile et leur vie pour parvenir à une cohérence en interrogeant ces pratiques culturelles ;
- proposer un espace de parole où les adolescents sont écoutés, où, dans la confiance, ils peuvent mettre des mots sur ce qu'ils vivent et ressentent ;
- permettre aux jeunes de prendre une distance critique par rapport aux différents éléments de leur culture, d'apprendre à en user librement et de donner du sens à leur vie ;
- ouvrir chacun à une juste compréhension des concepts de démocratie authentique (dont les adolescents seront bientôt pleinement acteurs), mais aussi d'une conception correcte de la personne humaine et du bien commun.
- à la suite des familles et de la paroisse, aider les jeunes à comprendre et à prendre leur place dans l'Église.

## Moyens humains et pédagogiques

### *Formation des différents acteurs au service des jeunes :*

Se mettre concrètement au service de l'annonce du Christ auprès des jeunes implique une formation de tous les acteurs quelles que soient leurs fonctions. Cette attention est un investissement nécessaire.

L'équipe d'animation de l'aumônerie porte le souci de connaître les différents établissements et institutions scolaires (milieu socioculturel, équipe éducative, projet d'établissement, programmes scolaires, formations assurées, sections, etc.). Cette meilleure connaissance permet d'entendre, d'accueillir et de comprendre, ce que les jeunes partagent de leur vie scolaire. Elle permet d'ajuster les propositions à leurs questionnements et favorise leur croissance intellectuelle tout comme leur recherche spirituelle.

Si la vie scolaire mobilise une grande partie du temps et de l'énergie des ces jeunes adolescents, elle n'est pas le seul lieu de leur socialisation ou d'apprentissage de savoirs, de savoir-faire et de savoir-être, ni l'Aumônerie leur seul lieu d'appartenance ecclésiale. Les différents acteurs de l'Aumônerie ont donc le souci de prendre en compte les autres lieux structurants pour la construction et l'éducation des jeunes afin de s'y articuler (institutions scolaire et ecclésiale, familles, groupes identitaires, associations sportives, musicales, caritatives, etc.).

La prise en compte du contexte social des familles, de l'environnement paroissial et du public accueilli sont autant d'éléments qui permettent d'adapter au mieux la réponse de l'Aumônerie aux besoins changeants des familles, tout comme l'adaptation de sa structure aux personnes qu'elle accueille.

### *Accompagnement des jeunes sur leurs chemins de foi et de croissance humaine :*

Selon le savoir-faire propre et la tradition de l'association, selon les moyens et les réalités de son temps, dans la régularité des rencontres proposées, l'Aumônerie donne aux jeunes à vivre et à voir un Dieu qui prend corps dans notre histoire et qui se tient résolument à nos côtés, un Dieu qui appelle à la vie, à la liberté et à la joie véritable. Dans tous les cas, qu'il s'agisse d'une première annonce ou d'une catéchèse organisée et structurée, les différents acteurs cherchent à accompagner les adolescents sur des chemins de foi et de croissance humaine. Au service de cette démarche, chacun est témoin, référent et garant de la liberté de tous ceux qui fréquentent l'Aumônerie.

La place donnée à la Parole de Dieu, dans les propositions de l'Aumônerie, est centrale afin de permettre à tous de découvrir l'amour de Dieu et le salut donné aux hommes en Jésus-Christ. Elle éclaire les choix et la mise en pratique d'un vivre chrétien. De même, l'initiation à la prière, la proposition et la célébration des sacrements, l'éducation à l'intériorité sont partout prises en charge pour permettre à chaque jeune d'engager et d'expérimenter une relation intime avec Dieu.

L'intelligence de la foi est nourrie par l'approfondissement des fondements de cette foi dans une recherche de cohérence entre ce que les jeunes croient et la foi de l'Église. Il leur est souvent proposé de rencontrer et d'entendre des témoins de la foi, engagés dans le monde. La pratique régulière de la relecture permet de mettre au jour le cheminement de chacun et de donner sens à la vie.

### *Donner à voir une réalité concrète de la vie ecclésiale et familiale fondée sur l'Évangile :*

Par les dimensions d'accueil et de vie fraternelle, par le souci de tous, particulièrement des plus petits, l'Aumônerie veut donner à voir une réalité concrète de la vie ecclésiale et familiale fondée sur l'Évangile. Elle souhaite favoriser et parfois même aider certains à renouer les liens intergénérationnels. De fait, l'Aumônerie accompagne, dans la limite de sa capacité et du respect de la vie privée, chacun de ses membres dans son histoire et son chemin de foi, débordant largement le temps et les murs de l'association. Par la diversité de ses membres, par le rôle que chacun accepte de prendre, par la qualité des liens qui les unissent, par les célébrations qu'ils partagent, l'Aumônerie se veut un signe prophétique de l'Église vivante et missionnaire au cœur de notre monde.

### *Agir pour prendre place dans le monde et l'Église :*

L'expérience de l'Aumônerie rappelle à chacun que la maturation des adolescents passe notamment par des actions concrètes et des expériences pleinement vécues. Elles leur permettent de se découvrir capables d'agir et de prendre ainsi leur place dans le monde et l'Église. Les pédagogies adoptées veulent donner aux adolescents les moyens de devenir des personnes autonomes capables de rendre compte de leurs idées, d'exprimer leur foi, de choisir leur vie avec cœur et intelligence, de s'engager dans le monde de manière responsable. Ces pédagogies cherchent par là à faire goûter à ces jeunes que la foi au Christ rend attentif aux réalités de la vie auxquelles ils sont confrontés et cela les ouvre à de nouveaux horizons de charité et de solidarité. Pour cela, dans les multiples équipes d'Aumônerie, les jeunes font l'expérience du débat en apprenant à s'écouter les uns les autres, à argumenter, à accueillir des idées différentes des leurs, à relire leur vie et leur action.

### *S'ouvrir aux réalités humaines :*

Tout éducateur s'appuie sur le principe fondamental que chaque adolescent est une personne à part entière : il a des besoins pour grandir, il est unique et donc infiniment respectable comme personne dans toute son intégrité physique, morale et spirituelle. C'est pourquoi, par leurs exemples et leurs paroles, les différents acteurs de l'Aumônerie appellent les adolescents au respect de soi et de l'autre tant dans sa dimension physique qu'affective. Chaque jeune est invité à vivre le respect, la patience, la fidélité, à faire la connaissance de son propre corps et à se familiariser avec la dimension matérielle de sa propre vie : développement des cinq sens, relation avec l'entourage matériel, connaissance, soin,

capacités et limites du corps dans son environnement, etc. L'Aumônerie est l'un des lieux importants où chacun peut faire naître et développer des amitiés fidèles, sincères, durables et solides.

En accueillant les désirs et les attentes des jeunes, en leur proposant de s'engager concrètement au service des autres, il leur est donné de s'ouvrir à des réalités humaines, économiques et sociales et d'exercer leur solidarité, leur générosité et leur charité évangélique. Il leur est reconnu leur pleine dignité et leur capacité à agir dans la société. À l'image du Christ, ils découvrent la joie de servir la vie des hommes à commencer par les plus pauvres.

### *S'engager pleinement :*

Pleinement membres de l'Aumônerie, les jeunes sont souvent invités à y prendre des responsabilités, par l'implication dans l'organisation matérielle, par l'animation et l'encadrement de temps forts, par l'annonce de la foi auprès des plus jeunes. L'aumônerie propose aussi aux adolescents de se former (formation biblique, théologique, philosophique, pédagogique, animation, musique, secourisme, etc.). Ainsi, les jeunes, par les compétences et l'expérience qu'ils acquièrent, peuvent-ils prendre confiance en eux, se découvrir attentifs et utiles aux autres.

L'Aumônerie propose aux adolescents, en plus des activités régulières en semaine, des activités le week-end et durant les vacances scolaires. L'Aumônerie s'appuie pour cela sur des structures d'accueil diverses, laïques ou religieuses, en France comme à l'étranger, afin de permettre aux jeunes de vivre un temps de retraite, de découverte, de repos ou de vacances, dans le respect des valeurs fondamentales développées dans ce projet.

Dans la mesure de ses possibilités, de la solidarité et de la générosité de tous, l'Aumônerie souhaite pouvoir accueillir et faire participer à toutes ses activités des jeunes motivés et volontaires dont les moyens financiers familiaux ne le permettent pas.



Ce projet éducatif est le rappel des valeurs fondamentales qui donnent du sens aux actions de tous les membres et acteurs de l'Aumônerie. Il s'inscrit dans la dynamique des statuts de l'association dont l'objet reste de soutenir moralement et matériellement l'action pastorale de l'aumônier et de son équipe auprès des jeunes. Pour réaliser cet objectif au cœur du dispositif pastoral de la paroisse Saint-François-Xavier, l'Aumônerie travaille en lien étroit avec les aumôneries de l'enseignement public et privé du diocèse de Paris, et éventuellement avec toute institution, organisation ou association poursuivant les mêmes buts ou des buts analogues inspirés des mêmes principes chrétiens et catholiques.

Ce document a été rédigé et approuvé par le Conseil d'Administration de l'Aumônerie, à Paris, le dimanche 13 décembre 2020.

Mme Christine KEIP, Présidente  
M. Marc FOSSEUX, Trésorier  
Mme Marie VERRIER, Secrétaire.  
P. Olivier SCACHE, Aumônier.

*« Chers jeunes, efforcez-vous de vous forger un caractère qui soit fort et riche, libre et responsable, sensible aux valeurs authentiques, à la supériorité de l'être sur l'avoir, un caractère qui persévère face aux défis et qui fuit les échappatoires et les compromis médiocres. »*

*« Vous valez ce que vaut votre cœur. »*

*Jean-Paul II*